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共共享享单单车车上上路路了了
后后期期运运维维谁谁来来管管

摩 拜 单 车 、 OFO 小 黄 车
……过去的2016年， 共享单车风
生水起 。 在解决人们公共出行
“最后一公里 ” 的 问 题 上 ， 共
享单车的出现确实带来了不少
便捷。 但乱停乱放、 恶意破坏、
占为己有等乱象也同时暴露了出
来。 在今年年初召开的北京两会
上， 共享单车后期运维问题也成
为了政协委员们热议的话题。 委
员们认为， 共享单车如何健康发
展也是考验城市管理能力与水平
的重要方面， 城市管理别让共享
单车甩在后面， 尽快制定共享单
车布局的总体规划及共享单车管
理标准。

【调查】

恶意破坏造成使用不便

不知从何时开始， 大街上骑
自行车的人变得很多。 而且他们
所骑的不是自己购买的单车， 而
是一种刚刚兴起不久的新鲜事
物———共享单车。 比起早年间开
始流行在本市的 “有桩” 的公共
自行车， 这种 “无桩” 的共享单
车， 的确有着不少便捷的地方。

“最大的特点就是随时取用
和停车， 特别方便。” 家住闵庄
路的石涛介绍， 在共享单车出现
不久， 他就开始租用这种车了。

“我差不多是去年8月开始
骑共享单车的， 我家距离公交站
还是有一段距离， 走着实在有点
远 。 要是买自行车都没有存车
处， 而且小区周边也没有设置有
桩的公共自行车。” 石涛说发现
这种新出现的共享单车， 正解决
大问题。

共享单车的使用较为简便。
仅以使用摩拜单车为例， 用户可
以通过智能手机应用， 查看单车
位置之后预约并找到车。 再通过
扫描车身上的二维码开锁之后骑
行。摩拜单车摒弃了固定的车桩，
车身锁内集成了嵌入式芯片 ，
GPS模块和SIM卡，便于摩拜监控
自行车在路上的具体位置。

“我马上注册了软件， 开始
使用 。 一天最多也就花两三元
钱 ， 不贵还很方便 。” 石涛说 。
但是骑过一段时间后， 他也发现
不少小问题。 “还是有不少人会
不自觉， 不爱护车辆。” 石涛举
例， “我常看到有的车遭到各种
损坏， 比如有的少车座子， 有的
没有车铃， 还有的车闸坏啦。 还

有ＯＦＯ共享单车车上不是装有数
字号， 但是有的人会将这个号划
去， 之后将车据为己有。 这些人
的素质真是太差啦。”

不仅如此， 石涛还发现车辆
本身也会存在一些不太便捷的地
方。 “比如， 摩拜单车它的车锁
是电控的， 有时候没有电啦， 车
也就没法骑。”

调查中， 不少人反应共享单
车在使用的过程中， 的确出现不
少被人恶意破坏的现象。 比如，
有的人会将共享单车用自己的锁
锁住， 占为己有， 还有的人将车
辆上的二维码和车号恶意涂抹，
致使车辆无法正常扫码使用。

随意乱停破坏道路环境

虽然共享单车取用和存放很
便捷， 但是不少人也反映， 正是
因为这种便捷也出现一些不太自

觉的人任意停放的现象。 人行便
道、 马路隔离带旁、 楼道里……
在调查时， 记者发现任意停放的
共享单车， 在给骑行人带来便捷
的同时， 却让道路上的环境变得
不那么整洁。

在位于陶然亭桥旁的一处便
道上， 三四辆共享单车七扭八歪
的横在路上。 “这人是怎么想的
啊， 怎么能这么停车， 只顾自己
方便， 不管其他人。” 路过此处
的一位女士抱怨道。 说罢， 她将
车向路边挪了挪。

“这车我也骑过， 方便是方
便， 但是就是这任意停放是个问
题。” 这位女士说， “赶上自觉
的人 ， 还会考虑个适当的地方
停， 要是不自觉的想停哪停哪。
问题是， 根本没人管。 要是公共
自行车， 还有个桩， 停的时候放
到桩旁边。 而且定期有人会管理
维护。 这种共享单车， 没有固定

的停放位置。 全靠人自觉啦。”
此外， 还有些人建议， 多增

加对于共享单车的管理 。 “其
实， 共享单车也有不少需要改进
的地方， 比如在数量配比上也存
在短缺的地方 。 在上下班的时
间 ， 车辆会出现数量不够 。 再
有， 这种任意乱占道停放的现象
也需要出台相应的管理规定 。”
市民李涛说。

【建议】

整合公租车与共享
单车 让优势互补

市政协委员、 北京二商东方
食品集团有限公司总经理唐俊杰
向市政协提交了 《关于加强无桩
共享单车管理力度的提案》， 她
认为， 城市公共自行车系统在办
卡、 支付、 取车、 还车等环节存
在弊端， 实际使用效率不高， 无
桩共享单车应运而生， 在北京市
迅速蔓延并受到追捧。 但是， 共
享单车的野蛮生长， 也出现了诸
多问题。

唐俊杰介绍 ， 截至 2016年
底， 无桩共享单车领域形成规模
的公司已将近20家， 在全国主要
投入车辆总数约为30万辆。 2017
年， 各家公司更是提出， 投放百
万辆的年度计划。

“无桩共享单车让市民享受
便捷、 绿色短途出行的同时， 占
道经营， 影响市容等缺陷也暴露
了出来。 加之各公司动辄几十万
辆的投放以及在投放点、 投放密
度等方面的激烈竞争， 无桩共享
单车的规范管理和有序运营成为
摆在市交通委、 市政市容管委会
面前亟待解决的问题。”

对此， 唐俊杰提出建议， 一
是北京市交通委约谈相关企业，
提出规范无桩共享单车停放的具
体要求； 二是政企携手， 签署合
作协议， 将本市无桩共享单车的
投放布局与城市现有的公共自行
车交通系统进行整合 ， 形成共
识， 规范管理， 共同促进北京市
公共交通产业的发展。

同样， 市政协委员、 京东方
科技集团股份有限公司副总裁冯
莉琼也提出， 由市交通委牵头，
协同相关部门制定共享单车布局
的总体规划及共享单车管理标
准， 使共享单车与公共自行车共
同成为市民出行的便捷安全的选
择， 实现二者的优势互补。

加大惩戒力度 不规
范使用者得处罚

市政协委员、 丰台区农业技
术推广站推广室主任冷如新提
到， 作为城市交通的组成部分，
公共自行车可为居民和旅游者提
供便捷的绿色出行方式， 但在使
用的过程中 ， 却出现了诸多问
题。 现在一些本该循环使用的公
共自行车， 却被使用者用一些不
道德的方式长时间据为己有， 例
如： 还车后用自带的链子锁把车
锁在车桩上， 甚至有使用者将车
座卸走， 使后来者无法使用等。

对此， 冷如新建议从系统管
理上采取措施进行解决， 在激活
借车卡时， 系统已将借车人的身
份信息和借车卡进行关联， 可以
通过对车辆的使用过程以及使用
者的行为进行一定的远程追踪和
监控。 如果一辆自行车长期未归
还， 或者归还后长时间未被再次
使用， 可以通过程序设置在控制
台进行提示， 同时结合人员巡视
确认种种不良的使用行为， 对不
规范的使用者进行处罚。

冷如新建议， 鼓励对不良使
用 行 为 进 行 举 报 和 投 诉 ， 加
大 惩 戒力度 ， 逐渐建立良好的
使用秩序。

冯莉琼也提到 ， 在未来几
年 , 众多共享单车企业会持续入
局， 刺激共享单车向越来越多的
城市内部延伸。 市场监管不足和
无序竞争状态可能会使不文明用
车现象和扩张综合征导致新的问
题。 目前国家尚未发布相关行业
标准， 为后续体系化运营埋下隐
患， 也使市民获得的服务质量受
到威胁。

冯莉琼建议， 从城市规划和
规模经济等角度出发， 增加并规
范共享单车的出行和停放范围；
规制共享单车引发的诸多不文明
行为， 建立共享单车使用秩序、
强化诚信机制， 引导市民依法、
文明、 有序使用共享单车。

委员们认为， 共享单车运营
中出现的问题 ， 并不在单车本
身， 而是骑车的人， 是文明的缺
失， 需要教育、 规训与惩罚， 公
共政策的施力点应该是制定规
则， 让人遵守规则， 而非管住单
车。 更进一步， 容忍单车也是城
市治理的底线， 它清晰地显示出
一个城市的友好程度、 是否以人
为本。
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